

COMANDANCIA GENERAL

El Boletín Oficial del Estado de 31 de diciembre de 1937, publica la siguiente disposición:

Cuerpo de Mutilados de la Guerra.—Teniendo noticias de que por algunos Ayuntamientos o Pagadurías se demora el cumplimiento de la Orden de 16 de marzo último (B. O. número 148) referente a la entrega de sus haberes a mutilados e inútiles, y con objeto de evitar que los individuos que tan generosamente dieron su sangre por la Patria sufran retraso en el percibo de los mismos, hasta tanto se promulgue el Reglamento del Cuerpo de Mutilados, se reitera el más exacto cumplimiento de los preceptos vigentes contenidos en las Ordenes de 31 de mayo, 2 y 22 de septiembre y 14 del corriente (BB. OO. números 225, 321, 345 y 422) y como aclaración de los mismos se dispone:

1.º—Los heridos de guerra del Ejército o Milicia al ser dados de alta en los Hospitales como mutilados absolutos, inútiles totales o temporales, útiles para servicios auxiliares para cura ambulatoria o con permiso de convalecencia cuando exceda de un mes, serán provistos por la Dirección de los Hospitales de un certificado acreditativo de su condición, en el que constará el Cuerpo o Milicia a que pertenezca y punto donde vayan a residir; este certificado lo presentarán en el Ayuntamiento o Pagaduría correspondiente y servirá en unión del justificante mensual de la Revista administrativa, de acreditación del derecho del percibo de sus haberes.

2.º—Los Ayuntamientos pondrán especial cuidado en atender al personal que se halle en estas condiciones entregándosele con puntualidad debida sus haberes, formalizando un cargo que acompañarán al justificante citado, que cursarán sin demora al Cuerpo o Milicias a que pertenezca.

3.º—Los Cuerpos, Milicias o Pagadurías organizarán este servicio utilizando para ello el personal que tengan afecto, útil para servicios auxiliares o solicitando de la autoridad militar los elementos que necesiten para satisfacer sin retraso sus haberes a todos los individuos a que se refiere la presente Orden y asimismo reintegrarán a los Ayuntamientos con toda urgencia el importe de los cargos que les remitan indicándoles las rectificaciones que procedan para meses sucesivos.

Burgos, 31 de diciembre de 1937.—II Año Triunfal.—El General Secretario, Germán Gil Yuste.

MULTAS

En causa seguida en Las Palmas contra el menor Juan Negrín Brito por poner un pasquín en un automóvil particular, con frases injuriosas para las autoridades, recayó providencia imponiendo quinientas pesetas de multa al padre del mismo Juan Negrín Darias.

En procedimiento previo instruido en Las Palmas en averiguación de hechos denunciados contra el paisano Blas Batista Domínguez, recayó providencia fecha 14 de enero de 1938 imponiéndole la multa de quinientas pesetas por no haber saludado al paso de la Bandera Nacional.

Santa Cruz de Tenerife, 14 de enero de 1938.—(II Año Triunfal). Orden General del día 14 de Enero de 1938.—(II Año Triunfal).

JUICIO CONTRADICTORIO

El Excmo. Sr. General Jefe del Ejército del Centro con telegrama

Noticias oficiales y locales

postal de fecha 30 de diciembre último, me remite la siguiente orden general para su publicación en la de esta Comandancia.

“Ejército del Centro. E. M. 1.ª Sección de Recompensas. Orden General del Ejército del día 30 de diciembre de 1937. En Valladolid. II Año Triunfal.

Por disposición de S. E. el Generalísimo de los Ejércitos Nacionales que ha dispensado el plazo reglamentario, se ha iniciado la instrucción de expediente de juicio contradictorio para la concesión de la Cruz Laureada de San Fernando a favor del teniente de Artillería don Jaime Morenes Carvajal, habiendo sido designado Juez instructor del mismo, el Comandante de Artillería don Manuel Torrente Baleato.

Lo que de orden de S. E. se publica en la de este día para general conocimiento.

El Coronel Jefe de Estado Mayor, Juan Quero.—Hay un sello en tinta que dice: Ejército del Centro. E. M.”

Lo que de orden de S. E. se publica en la general de este día para conocimiento y efectos.

El Coronel Jefe de Estado Mayor, TEODULO G. PERAL.

DELEGACION DE ORDEN PUBLICO

Departamento de carnets

Se hace saber a los poseedores de los boletos del 8501 al 10.000 inclusive que podrán pasar a recoger los carnets de identidad del 15 al 30 del mes actual durante las horas de 9,30 a 12 y de 15 a 18, advirtiéndose que todo aquel que no se presente en los días señalados serán recargados.

Las Palmas, 10 de Enero de 1938. II Año Triunfal.—El Delegado de Orden Público.

Negociado de Salvoconductos para viajar

Se pone en conocimiento de todas las personas que necesiten viajar y que por las circunstancias actuales han de proveerse de Salvoconducto autorizado por la Autoridad Militar, que dicho documento ha de solicitarse en la Comisaría de Investigación y Vigilancia todos los días de 9 a 12 de la mañana y cuando el viaje haya de realizarse en horas de la mañana, podrá solicitarse dicho documento el día antes de la salida del barco y en las mismas horas de 9 a 12 de la mañana.

Las Palmas, 14 de Enero de 1938.

El Delegado de Orden Público, Pedro Sopranis.

SANCIONES GUBERNATIVAS

Relación de multas impuestas por el Excmo. señor Gobernador Civil Presidente de la Junta Provincial del Subsidio Pro-Combatientes, por infracción cometida en la exacción del 10 por ciento para las familias de combatientes:

Antonio Guerra Ortega, Alcaravaneras número 9, 75 pesetas; Antonio Santana González, Mercado 10, 75; Servando José Martín, Juan Rejón 12, 75; Confitería Morán, León y Castillo, 250; Carmelo Campos, General Mola 12, 10; Juan Martel Suárez, Los Llanos, 50, y Juan Torres Martín, Alonso Alvarado 27, 500 pesetas.

Las Palmas, 11 de Enero de 1938.

El Gobernador Civil, A. García López.

ESCUELA DE ALTOS ESTUDIOS MERCANTILES

En virtud de Orden de la Comisión de Cultura y Enseñanza, queda abierta en la Secretaría de la Escuela de Altos Estudios Mercantiles de Las Palmas, hasta el día 20 del actual, la matrícula de los alumnos oficiales y libres a quienes faltan no más de tres asignaturas en el grado de Perito Mercantil, para los exámenes extraordinarios que se celebrarán en la tercera decena del corriente mes.

GRAN TE SELECTO A BENEFICIO DE ROPA Y TABACO PARA EL SOLDADO

Esta tarde en el Club Náutico se celebrará un té a beneficio de la benemérita y patriótica Institución Ropa y Tabaco para el Soldado el que esperamos se encuentre muy concurrido dado el fin que se persigue que no es otro que el que nuestra valiente y heroica juventud, en los frentes de batalla no carezca, de lo que los que disfrutamos de la retaguardia tenemos el deber de suministrarles.

TELEGRAMA DEL FRENTE

Cayetana Gómez de Lucena. Presidenta de Ropa y Tabaco. Cano 26. Las Palmas.

“Hoy recibimos su envío ropa tabaco mañana Reyes Magos visitarán trincheras parte esa Junta figurense nuestra alegría y agradecimiento. Todos los soldados canarios bendicen nombre esa Junta bendicen su nombre y formidable labor patriótica deseándoles mucha felicidad Año Nuevo.—Teniente Celis”.

“CLUB LAS PALMAS”

Este simpático “Club” dará en sus salones dos grandes asaltos, el primero tendrá lugar el próximo domingo día 16 a las 4 de la tarde y el segundo el día 6 de Febrero, también a las 4 de la tarde, a beneficio de la patriótica institución “Ropa y Tabaco para el Soldado”.

El precio de entrada para caballeros es de 2,20 pesetas, incluyendo el tiko pro-combatientes, y de una cajetilla de cigarrillos para las señoras y señoritas, las cuales deben ser adquiridas al precio de estanco, en la entrada del local.

Dado el entusiasmo que siempre despiertan las fiestas bailables de este simpático “Club” y el fin patriótico que se persigue esperamos que el público asistirá esas tardes a la Sociedad “Club Las Palmas”.

La empresa se reserva el derecho de admisión.

¡Saludo a Franco! ¡Arriba España!

Las Palmas, 12 de Enero de 1938.—(II Año Triunfal).

El Presidente, Juan Enrique González.

A YUNTAMIENTO

Recaudación por todos conceptos durante el día 14 de Enero actual

Por el señor Recaudador Municipal 4.438,36 pesetas.
 Por el señor Administrador del Mercado 5.635,14 pesetas.
 Por el señor Administrador del Cementerio 180 pesetas.
 Por introducción de carnes y alcoholes 5.855,74 pesetas.
 Por la Hacienda Pública, recargo municipal 36.818,29 pesetas.
 Por la Junta Provincial del Puro Obrero 53.920 pesetas.
 Por la Patronal de Jardineras guaguas 15.384,60 pesetas.
 Total 122.232,13 pesetas.

Las Palmas a 15 de Enero de 1938. (II Año Triunfal).

HOSPITAL DE SAN MARTIN

Servicio del día 16 de Enero de 1938
 Personal de guardia nocturno: Médico. — Don José Ramírez González.
 Practicante. — Don Ramón Morales Betancort.
 Enfermeros. — Don Sebastián Fleita Hernández y don Rafael Marrero Díaz.
 Enfermeras. — Doña Cándida Ordoñez Estupiñán y una Postulante.
 Dos Hermanas de la Caridad.

FARMACIAS

Hoy, domingo, día 16 de Enero, prestarán servicio nocturno las siguientes farmacias:

LAS PALMAS
 Servicio diurno
 Don Miguel Alvarez de Cienfuegos, Plaza del Pilar Nuevo, 6.
 Don Luis Meléndez Bojart, Plaza de Hurtado de Mendoza, 1.

VIA DE SOCIEDAD

VIAJEROS

Procedente de Santa Cruz de La Palma, ha llegado a esta ciudad, don Manuel de Sotomayor y Pinto, a quien acompaña su señora esposa.

—Para la Península embarcó con objeto de incorporarse de nuevo a su destino, el brigada de Sanidad Militar, don Fermín Martínez Gómez.

—Tras breve estancia en esta ciudad regresó a Tenerife, en unión de su señora esposa, don Mauricio Van-den-Branden.

ENFERMOS

Se encuentra completamente restablecido de la enfermedad que le aquejaba el ingeniero Agrónomo, don Juan Hernández Ramos.

—Está enfermo el secretario-administrador de los Establecimientos Benéficos de esta isla don Antonio Mesa y López.

—Ha experimentado mejoría en la enfermedad que padece, don Manuel Romero Ojeda, jefe provincial de Falange Española Tradicionalista y de las JONS.

—Hállase enfermo, don José Viera Martín.

—Ligeramente mejorada se encuentra la señorita Caro Méndez Montelongo.

—Está enfermo en Santa Cruz de Tenerife el delegado de Hacienda de aquella provincia, don Valeriano F. Flores-Estrada.

NATALICIOS

En Santa Cruz de Tenerife ha dado a luz una niña la señora esposa de don José María Regalado.

—Un niño dió a luz en la misma población la señora doña Meli Martín Cáceres, esposa de don Lorenzo León Valencia.

BODAS

Ultimamente ha contraído matrimonio en el Hospital Civil de Santa Cruz de Tenerife, afecto a la Parroquia de la Concepción, la señorita Elena Hogg Torres con don Rafael Ercuas Armay. La unión fué bendecida por el R. P. Luis.

—En breve se celebrará en dicha capital el enlace matrimonial de la señorita María Luisa Delgado, hija del profesor de Equitación, don Luis Delgado, con el joven don Rafael del Toro Ramos.

Don Federico León Sotomayor Viera y Clavijo, 5.
 Vicente Araña Yáñez, Castillo, 65.

Servicio nocturno
 Don Luis Meléndez Bojart, Plaza de Hurtado de Mendoza, 1.
 Don Vicente Araña Yáñez, Castillo, 65.

PUERTO DE LA TRINIDAD
 Servicio diurno
 Don Vicente López Soriano, Rejón, 7.

Servicio nocturno
 Don Bartolomé Apollinaris Varro, Parque de Sta. Catalina, 7.

Mañana, lunes, día 17 de Enero, prestarán servicio nocturno en las farmacias siguientes:

LAS PALMAS
 Señora Vda. de don Juan Blanco Suárez, Castillo, 1.
 Don Manuel Fernández Rro, Malteses, 7.
 Don Juan Mañas Bonilla, Castillo, 113.

PUERTO DE LA TRINIDAD
 Don Miguel Velázquez, Juan Rejón, 40.

Las farmacias de Tafarao maracete prestarán servicio nocturno.

NECROLOGIA

Víctima de penosa y prolongada enfermedad falleció en la madrugada del día 14 de Enero, pasado jueves en Santa Cruz de Tenerife el Recaudador de Rentas de aquella zona, don Reushaw y González de Mendoza, persona que gozaba de gran estima en la citada isla.

El triste acontecimiento producido penosa impresión en la ciudad tinerfeña, donde se contaba con sinceras y cordiales simpatías, haciéndose durante el día de luto un acto de homenaje y consideración. Mirar con interés y consideración a una persona de excepción que era persona de excepción en sus cualidades y carácter sencillo y serio mirando a la vida con serenidad y con la enaltecida.

Caballero intachable, gran amante de su tierra, eran las características tachadas de la personalidad feña que acaba de desahuciar. En su cargo siempre con un elevado espíritu de justicia.

El acto del entierro, a las 11 de la mañana de la mañana constituyó una auténtica tación de duelo, exteriorizando el sentimiento que ha en la capital de la vecina isla y en la isla entera de Tenerife fallecimiento del señor.

Una nutrida concurrencia raba en la comitiva, presidiendo el Comandante General don Valderrama; gobernador, señor Moreno Alcázar, ronel de Estado Mayor, señor Méndez Peral; Comandante de la Guardia Civil, señor Arriaga; en la comisión del Delegado de Hacienda, señor Díaz-Flores y el Comandante de Estado Mayor, señor García Peña, en nombre de la familia.

Otra presidencia la hicieron los hermanos del finado, don Poldo y don Francisco, y otros familiares.

Con tan triste motivo presente a la distinguida familia del finado particularmente viuda; hija; padre, don Renshaw; hermanos, don Poldo y don Francisco, y a su hermano, capitán de Estado Mayor, don Luciano García Macho, parte activa que tomamos el sentimiento que les aflige.

Domingo, 16 de Enero de 1938

La revolución y el reloj

He aquí dos términos más revolucionados de lo que la gente cree. Que habrá de tratar de poner acuerdo si no queremos ver frazada la idea revolucionaria. Que el reloj influya en la política es cosa que pocos dudan. Se repetido hasta la exageración el hecho de que una de las ventajas de los regímenes fascistas sobre los democráticos eran la posibilidad de hacer en minutos lo que el Parlamento no podría hacer en días. Y también es conocido aquello que se oye en todas las cátedras de derecho político sobre el tiempo precioso que se gasta en las Monarquías — "le roi est mort, vive le roi!" — ante el problema de sucesión si se le compara con las Repúblicas. Esto en las palabras quiere decir que el reloj es cosa que cuenta en la política. Y por contar en la política cuenta en la revolución, uno de los momentos más nobles que la política puede presentar, sobre todo si no se confunde la palabra "revolución" con la de "revuelta". En España — sobre todo desde hace doscientos años — se ha llevado tarde en política. En política es donde, como decía José Antonio, hay obligación de llegar a tiempo. Por eso es uno de los conceptos que hay que introducir en la nueva España es el de la puntualidad.

"La hora no es un minuto antes de la hora, ni un minuto después de la hora. La hora es la hora". Esto que los alemanes enseñan para su vida privada, es de perfecta aplicación a la vida pública.

Llegar demasiado tarde. Adelantarse a la hora. Eso ha sido uno de los errores iniciales de los hombres — "hombrecitos", mejor — de este Estado que España ha padecido durante los dos últimos siglos.

Mirar el reloj para gobernar es de lo más que ya ha empezado a hacerse en España. Y conviene advertir esto a los impacientes que solo miran con demasiada frecuencia y con una rara impaciencia — rara si si tiene en cuenta su calma de hace unos meses —, como si cada minuto debiera contarse una nueva norma revolucionaria.

Cada cosa a su tiempo. Esto lo ha tenido en cuenta, muy en cuenta, el Caudillo, que sabía perfectamente que guerra y revolución son dos términos que solo la derrota permite que se junten. Y claro ejemplo de esto dan la revolución rusa (que puede ir al lado de la guerra, sólo porque su guerra es guerra fracasada) y el intento de revolución de la zona roja (que muchas veces es consecuencia y no compañía de la guerra, pues

que se emplea para distraer la atención sobre unos lances amargos en los frentes) y aún en aquel principio de revolución alemana (en que la derrota sin derrota, hambre contra fusiles, que sufre este pueblo, es la causa del intento reprimido a tiempo para bien de Occidente).

Aquí, en nuestra zona victoriosa, el caso es distinto y FRANCISCO FRANCO (que es hombre revolucionario, como él mismo ha declarado) espera a que el reloj marque la hora de la revolución. Que será precisamente la hora que marque el fin victorioso de la guerra.

La paz: he aquí el momento revolucionario de España. Na un minuto antes de la paz, ni un minuto después de ella. La revolución para nosotros es la hora de la paz y nuestra puntualidad es cosa de que modestamente podemos jactarnos.

Y nunca, ningún pueblo en la historia, podrá haber tenido una ocasión mejor de revolucionar, como tendrá España este día. Porque conseguida la unidad geográfica, que es la única unidad que la guerra dará, habrá que ir a crear todas las demás unidades que presupone el nuevo orden que debe regir en España.

Vamos a encontrarnos con una España en ruinas. Esto presupone que hay mucho que crear. Y crear es aún más que revolucionar. O si se prefiere, la creación es la más perfecta de las revoluciones. pues no aprovecha nada de lo que existía en el orden anterior. Sólo escombros nos van a quedar en nuestro solar y esto es preferible arrojarlos a una alcantarilla que ponerlos en los cimientos de algo que quiere material nuevo, absolutamente puro, de recuerdos de viejas construcciones.

///

El reloj marcha. Que los impacientes no teman. El Jefe de España lo mira y va dando con puntualidad — en la hora precisa — a cada cosa lo suyo. A la guerra va dándole victorias que acercan a la paz. Y a la paz le dará lo suyo, que es obra revolucionaria.

Por eso, calma todos. El irá dando a todos lo que el momento exige.

A España, la Victoria, la Paz y la Revolución.

A la Juventud, España.

Y a la madurez, Yuste. Que grande era nuestro señor Carlos V, y libremente fué allí, a pensar los últimos tiempos de su victoria, en la muerte que se acercaba.

José A. GIMENEZ ARNAU

MADRID ESPERA

Cuentan, que a fines del medio siglo vivía en Avila una duquesa guapa y jovial, casada con un duque maduro y serio, cuyo palacio tenía gran balcón sobre la muralla. Cuentan, que la duquesa iba a misa todas las mañanas, y a la puerta de la iglesia la esperaba un jovencito pálido de nariz afilada y ojos de enamorado. Pero las duquesas, entonces, iban a misa entre dos azafatas que repartían limosnas a la puerta de las iglesias y miraban por ellas.

Así que la duquesa no hubiera visto nunca al jovencito pálido que la esperaba todas las mañanas a la puerta de la iglesia, si no hubiera sido porque dentro de su palacio, dentro de las murallas de Avila, la duquesa se aburría, y, también, su azafata. Y cuando un

son cuestión de precio, donde todo se compra. En Madrid, el señorío no se encierra en pequeños locales donde "se reserva el derecho de admisión" y el "champagne" es obligatorio; anda suelto por las calles, tiene manera propia. Madrid tiene una mezcla de austeridad castellana y de desenfado de verdulera. Madrid tiene una mezcla de frío agudo del Guadarrama y de sol fuerte, de nube oscura que galopa sobre alturas nevadas y de luz radiante — tan radiante, no se sabe si porque fué siempre así o porque fué así la pintó Goya — Madrid es una duquesa chulapa. Y Madrid se aburría en la ramplonería republicana. Cuando una duquesa — mujer al fin — se aburre, busca con la mirada al que la distraiga. Y si, además,

tiempos y ha sido el duque, el señor — el genuino pueblo de Madrid — quien ha tenido que levantar su castillo en la otra orilla del río. Desde él contemplamos Madrid, inmóvil, recortado en ese aire tan puro y tan azul, que nunca sabremos si es tan azul y tan puro porque fué siempre así o porque así le pintó Velázquez. Y por la noche, Madrid se asoma a mil ventanas apagadas — como la duquesa medieval de Avila — a espigar la luz ardiente de nuestra hoguera, mal que pese, organillero bolchevique.

Es cierto que no suele verla, por que hoy las hogueras se encienden a cañonazos. Aunque seamos señores, sabemos tan bien como tú — organillero — que a las chulapas, por muy duquesas que sean, les gusta la marcha. Y a cada golpe, Madrid es más nuestro y nosotros más suyos, estamos más unidos cada vez, porque los golpes duelen a quien los recibe y a quien los da, nos duele por igual a nosotros y a ella.

Madrid ya no es jovial. De día tiene una belleza marchita y de noche una ansiedad triste. No solo a sus mil ventanas, como la duquesa medieval de Avila, a soñar un amor, bello por imposible, Madrid espera. Es sólo una chulapa desesperada por su dueño y señor, que en la espera se está quedando yerto. Pero no desespera. Porque desde la otra orilla del río llega un poco de calor de nuestros corazoncillos madrileños, y porque sabe que trocará las espinas de la corona que tú le regalaste — organillero — por su vieja corona y volverá a ser duquesa, guapa, jovial y hasta chulapa. Madrid no sueña: vela. Madrid espera.

Nos espera, mal que os pese, bolcheviques.

ABENJAFACHA



Este consejo es digno de consideración

Después de consultar un buen Oculista

¡CONFIAR A UN BUEN OPTICO

Entrega de las gafas en la misma hora de pedido

duquesa se aburre, como mujer que es, siempre busca con los ojos algo que la distraiga. Cuentan, que la duquesa miró dos veces al jovencito pálido, que era hijo del mercader judío más rico de Avila, y el duque le hizo expulsar de la ciudad. Y cuentan, que el gallán levantó un castillo en la vega, extramuros de Avila, y cada noche encendía una gran hoguera que la duquesa miraba cada noche desde el gran balcón que su palacio tenía sobre la muralla. Y cuentan, que al castillo le pusieron por nombre "Mal que os pese".

Han pasado los siglos. Madrid — la capital de España — ha compeñado todo el acento de nobleza y señorío de las viejas ciudades de Castilla. Pero con un aire más jovial, en una luz más clara, sin murallas. El madrileño genuino, cuando pasea por las calles de Londres disfrazado de inglés, siente que Madrid le tira de la manga y le dice: "Amos anda! Tú eres de los míos". Y al volver de Europa — de esa pobre Europa con quien nos ha atormentado los oídos la cursilería pedagógica — encontramos que Madrid tiene un señorío que no tienen otras capitales mucho más pretenciosas, donde la elegancia y hasta la nobleza

es chulapa y anda desde hace muchos años sin azafatas, se vé, como se fué Madrid una tarde de Julio, del brazo de un organillero bolchevique por la ribera del Manzanares.

Pero una duquesa, por chulapa que sea, es siempre una señora. Y si no lo sabía, sabe, que no es lo mismo darse un paseo orillas del río, que vivir más de un año con un organillero, con un hombre sin maneras. Han cambiado los

Papelería - Imprenta

EL SIGLO

Triana, 81. Teléf. 5224

CINE CUYAS

HOY — DOMINGO 16 DE ENERO DE 1938 — HOY

Tarde a las 6 y 15. Noche a las 9 y 30

EXITO ... EXITO ... EXITO

El emocionante e interesante FILM POLICIACO

"La que apostó su amor"

Intérpretes: la bellísima BETTE DAVIS y el apuesto galán GEORGE BRENT

Dramática comedia en que una pareja de enamorados se empeña en desprestigiar cada uno al sexo contrario en el oficio de la profesión periodística, valiéndose de mil estratagemas para lograr la prioridad en los reportajes sensacionales y singularmente el de un crimen que se ha cometido en un hotel, en el preciso momento en que en éste declaraba un incendio.

UNA GRAN PRODUCCION WARNER BROS Temporada 1938.

Próximamente:

"LOS CONQUISTADORES" por RICHARD DIX.

"CARAVANA" (en español) con ANNA BELLA y CHARLES BOYER.

No olvide estos dos títulos:

LUZ A ORIENTE — ALONDRA

TEJIDOS Y NOVEDADES

Juan Hernández de la Nuez

Tejidos de todas clases

Selecto surtido para la temporada de invierno

Le serviremos a su gusto lo que necesita.

Venta al por mayor y detalle

Triana, 28 Teléfono 7-5-3-6

Artículos de punto

Corsés de goma

lana para tejer

CASA DORESTE

TRIANA, 30

Crónica de El Tebib Arrumy

Sigue la tranquilidad en la frontera. Como de costumbre cuando nosotros no desarrollamos nuestra iniciativa el enemigo nada tiene que hacer.

En cambio yo siempre tengo que decir y lo de hoy lo juzgo tan interesante que me permito llamar la atención de quienes me escuchan porque voy a revelar nada menos que lo ocurrido en Teruel haciendo de los planes siguientes: voy por delante esta afirmación: poseo estas informaciones por lo que a cualquier persona, sin de gentes autorizada u digna de creerse. He dicho muchas veces que la guerra está ganada por nosotros el terreno militar y hoy lo afirmo más que nunca.

Pero además hay que añadir algo de lo que muchos españoles no han dado cuenta aún, porque los rojos inexorablemente perdidos tienen la guerra en el aspecto militar, la tienen igualmente

perdida en algo que es muy interesante: En el aspecto económico. Nadie olvida que no hemos sido nosotros sino Prieto quien afirmó que la guerra la ganaría el que disfrutase de mas oro. Y ellos estuvieron al principio del movimiento en posesión de 3 mil millones de pesetas oro y calcularon no sin razón que con este dinero tendrían todos los elementos de guerra, hombres, material y municiones suficientes para el triunfo; mejor que nosotros que no disponíamos de un céntimo y si no procuráramos el oro tendríamos que ser vencidos fatalmente si carecíamos de todo y mas cuanto durase la guerra. He aquí, que por la virtud la Providencia, la previsión y el talento del Caudillo, nosotros éramos mas pobres que el célebre Carrascosa antes, hoy poseemos divisas, fondos suficientes y economías saneadas; y además hemos hecho el prodigio — milagro pa-

rece de Dios y hasta el propio Caudillo a la ayuda de Dios lo atribuye — de tener un ejército magníficamente dotado por haber prodigado nuestra energía productora con tal fuerza que nuestros propios y exclusivos recursos siguieron a las necesidades de la guerra. Lo peor es que ellos lo tenían todo; el oro, las industrias militares como las fábricas de Trubia, Toledo y Reinoso ellos tenían el hierro de Bilbao y el carbón de Asturias; ellos tenían toda la España industrial poseían una fuerte escuadra, y tenían todos los puertos de España a excepción del de Cádiz, y los de Galicia y lo que es peor todavía lo repito disponían de 3 millones de pesetas oro.

Las fábricas militares pasaron a nuestro poder; a nuestro poder los yacimientos espléndidos de Vizcaya y Asturias; a nuestro poder los puertos, dominamos los mares con una escuadra valerosa aumentada en su número y eficacia día en día porque nuestros astilleros trabajan febrilmente; nos hemos hecho dueños del hierro y además tenemos oro porque España ha seguido trabajando y produciendo y tenemos tanto carbón que este mes vamos a poder exportar y con la exportación de grandes cantidades de hierro se llenarán nuestras arcas de divisas extranjeras. Tenemos cubiertas todas las producciones de pólvora y municiones por la actividad de nuestras fábricas; en nuestra retaguardia se paga perfectamente las contribuciones al Estado y los ingresos representan un triple de cuando se empezó el movimiento nacional; y hasta los ingresos de los abonos están superados; igualmente en los servicios de Estado como el de Telégrafos por ejemplo que aumentaron sus beneficios 3 veces mas que en el año 36. No teníamos mas que trigo al empezar la campaña, y ahora ya empieza a constituirse el capital del Estado con las reservas crecientes de oro.

Y ellos — tendré que subrayarlo — han perdido absolutamente todo cuanto poseían. Todo el dinero lo han derramado profusamente por el mundo comprando las armas y los artefactos de guerra a precios inverosímiles, recibiendo muchas veces a cambio de su oro nada mas que chatarra.

Su primera compra extraordinaria de ametralladoras pasaron inmediatamente a nuestro poder, cuando hicimos la presa del Mar Cantabrico y tantos otros barcos que cogimos abarrotados de armas de guerra, nos vinieron magníficamente en los primeros meses del movimiento. A causa de esos gastos inverosímiles de dinero ya no les queda ni un céntimo, precisamente porque nada tienen organizado para la provisión de la guerra, que cada día se hace mas costosa. Los rojos tienen que gastar diariamente la friolera de 4 millones de pesetas oro.

¿En qué dirán ustedes? Pues veréis: mil disparos de cañón les cuestan a los rojos 250 mil pesetas, ni un céntimo mas ni un céntimo menos. Calculad que en cualquier acción de importancia en un frente como por ejemplo el de Teruel se disparan de 4 mil a 5 mil cañazos diarios y con esto podéis comprobar que los rojos tienen que gastar un millón de pesetas diarias.

Volvamos al tema cuya pregunta he dejado sentada en mi párrafo anterior. La situación económica de

los rojos es desesperada porque ya no tienen aquellos tres mil millones de pesetas oro. Por lo tanto la batalla de Teruel no tenía ni mucho menos la finalidad que ellos han propalado de cortar nuestras comunicaciones entre Guadalajara y Zaragoza. Iban por dinero, es decir por algo que les valiese para comprar el material que ellos necesitan para sostener la campaña.

Iban en una palabra a apoderarse de las minas de Ojos Negros, la famosa mina comparable a las de hierro de Bilbao. Pretendían con eso un recurso salvador de su economía. La demanda de oro en el mundo es mayor cada día y hoy tienen forzosamente para poderla satisfacer que abrir créditos para seguir comprando aviones, municiones y cañones.

Todo eso que adquirieron mientras tenían oro y que ahora ya nadie le quiere dar. Ni Rusia, ni ningún país del mundo puede facilitarles ya el crédito, porque saben que tienen perdida la guerra y arruinado su país de tal forma

que han aniquilado muchas de las fuentes de su producción y destruido sus industrias. Esta es la gran verdad de la situación de esos esfuerzos que los rojos han hecho en Teruel y se han quedado sin oro, sin Ojos Negros, sin vergüenza y sin dinero. Ya nadie, ni los mas crédulos, podrán prestarles su ayuda. Prieto estará pensando a estas horas algo como esto: agotadas las provisiones de oro ¿con qué voy a pagar? ¿Con qué voy a negociar? ¿Dónde podré adquirir las armas y municiones que necesito para hacer frente a los jabatos del General Franco?

Esta es la verdad casi evangélica, amigos oyentes, y daos cuenta de la importancia que tiene lo que dije al principio. Esta guerra está ganada militarmente por nosotros, pero además la han perdido los rojos en la economía. Prieto dijo que ganaría "quien tuviera mas recursos económicos". Rojillos: id preparando las botas de siete leguas. —El Tebib Arrumy.—(EASAE).

La estancia de Stojadinovich en Berlín

Programa oficial

Berlín, 14.—Se ha publicado el programa oficial para la estancia en esta capital del presidente del Consejo y ministro de Relaciones Exteriores de Yugoslavia doctor Stojadinovich, a quien acompaña su esposa.

Los primeros días de su estancia en Berlín serán consagrados a un intercambio de impresiones con su colega alemán Barón de Neurath y de Aron el primer ministro de Prusia, el General Goering. También visitará otros departamentos oficiales.

Lammers, Meissner, jefe de Prensa Dietrich y Rosenberg. En el camino del hotel tributó la población cariñosas ovaciones.

Stojadinovich, después de depositar una corona en el Monumento a los muertos de guerra dirigió a visitar a Goering luego a Von Neurath.

Permanecerá en esta capital tres días.

Siguiendo la invitación del Ministro de aviación, General Goering, ha visitado hoy el Presidente de ministros y ministros de Relaciones Exteriores yugoeslavo, Stojadinovich en compañía de su esposa y de los señores acompañantes, la nueva construcción del aeropuerto de Tempelhof. El General Goering ha conducido personalmente al huésped durante la inspección del aeropuerto.

Stojadinovich ha visitado luego al Ministro de aviación saludándole entusiastamente la gran mudanza que estaba formada en su honor, conjuntamente con el General Von Neurath, manteniendo ambos estadistas una prolongada conferencia, que se informa en los círculos políticos ha versado sobre la amistad germano-yugoeslava y sobre cuestiones de actualidad política. Von Neurath en compañía del Presidente de Ministros Goering y del Jefe del protocolo, ministro Schwant ha contestado la visita del Presidente de Ministros yugoeslavo.

Todos los medios y Prensa europeos ven en la visita del político yugoeslavo a Berlín, un camino seguro para asentar la paz en la Europa Central, de donde saldrá firme y robusta la paz europea.

El domingo los huéspedes yugoeslavos pasarán el día en la casa de campo que Goering tiene en Carinhall, continuándose el lunes las referidas conversaciones oficiales. Después de ser recibido por Hitler, Stojadinovich irá a Múnich, probablemente el martes desde donde se dirigirá a Renania para visitar las fábricas de la casa Krupp en Essen.

En Múnich Stojadinovich visitará los monumentos erigidos en honor del movimiento y de los mártires de la causa nazi. Su señora, en tanto, dedicará los días de su estancia para estudiar en todos sus detalles las obras de Auxilio de Interior del Reich.

Stojadinovich llegó a Berlín

Berlín, 15.—A las nueve de la mañana de hoy llegó acompañado de su esposa en tren especial el ministro yugoeslavo Stojadinovich. En la estación, esperaban Goering, Von Neurath y ministros Frick Dor Muecer Rust, Darré,

Cámara Oficial Agrícola AVISO

Se recuerda a los señores que han retirado Trigo para la siembra el traído por esta Cámara que su destino ha de ser única y exclusivamente para sembrar.

Los señores Alcaldes y los que cedan parte de la cantidad retirada del depósito a otros señores deberán remitir a las oficinas de la Cámara (Venegas 1) la relación de las personas entre las que se ha repartido.

Todos los agricultores tan pronto hagan la siembra deberán, asimismo, comunicarlo a la Cámara indicando el lugar donde ha sido sembrado a fin de seguir las incidencias del cultivo.

Las Palmas, 4 de Enero de 1938. (H Año Triunfal).

ronado y Pedro Lain Entralgo.

Se darán cursos sobre política de las mujeres por Agustín Foxá, Martín Almagro, Sainz Rodríguez, Antonio Tovar, Fermín Izurdiaga, Eugenio D'Ors, Pemán, Vélez Pelmartín y el secretario nacional Raimundo Fernández Cuesta que clausurará el Consejo.

El Ayuntamiento de Segovia ha declarado huéspedes de honor a los congresistas, organizando en su obsequio diversos actos además de los oficiales que irán a cargo del maestro Cubiles y del poeta Foxá en los que se intercalará una representación de la Zarzuela del Teatro de la Falange.

Ayer se inauguró el Segundo Congreso Nacional de la S. Femenina en Segovia

Segovia, 15.—Ayer fué inaugurado en esta capital, el Segundo Congreso Nacional de la Sección Femenina el cual prolongará sus sesiones hasta el día 23 inclusive.

El Consejo fué presidido por la Delegada Nacional Pilar Primo de Rivera actuando de secretaria Dora Maqueda. El Consejo fué inaugurado con la colocación de una corona en la Cruz de los Caídos, en cuyo acto el consejero Agustín Aznar, dirigió un saludo en nombre de la milicia nacional a la Sección Femenina.

En la inaugural del Consejo pronunciará el discurso de apertura oficial la Jefe Nacional y en el transcurso del mismo explicarán diversos cursos, Mario Peña, Jiménez Araujo, Dionisio Ridruejo, Angel Rivera, Javier María Bedoya, Jesús Suevos, Hipólito Jiménez Co-

Continuas interferencias nos impidieron anoche tomar la charla pronunciada por el General-Jefe del Ejército del Sur Excmo. Señor don Gozalo Queipo de Llano.

La charla del general Queipo de Llano

Continuas interferencias nos impidieron anoche tomar la charla pronunciada por el General-Jefe del Ejército del Sur Excmo. Señor don Gozalo Queipo de Llano.

— 1914 —

- AGUARDIENTE AÑEJO -

— PURO DE CUBA —

" EL GUAJIRO "

(Marca registrada)

Elaborado el año 1914. Puro de caña sin mezcla alguna.

GARANTIZADO

Unico importador

Manuel Linares Jiménez

Sociedad Amigos del Arte "Néstor de la Torre" AVISO

Se pone en conocimiento de los señores socios que el próximo día 25 de Enero, a las seis y media de la tarde, se celebrará en el local social (trasera del Pérez Galdós) la junta general reglamentaria para la presentación y discusión de cuentas.

Quedan convocados todos por el presente aviso, advirtiéndose que de no concurrir número bastante en dicho día, la reunión se celebrará 24 horas después, cualquiera sea el número de socios asistentes.

Las Palmas, 17 de Enero de 1938.

LA DIRECTIVA

Talleres tipográficos de ACCION

TRAVIESO NUM. 9

Se hacen libros, folletos, prospectos, reglamentos y toda clase de impresos.

La lucha en el frente de Teruel se ha caracterizado últimamente por una gran actividad de la artillería y de la aviación nacional

Crónica de Georges Botto, corresponsal de la Agencia Havas)

rente de Teruel, 13. — (Del lado de Havas, George Botto). Resumiendo la jornada de ayer, de decirse que ha sido de bastante tranquilidad en todo el frente de Teruel, excluyendo naturalmente algunos combates de algo mayor envergadura en ciertos sectores y los que he descrito ya en la crónica de ayer.

Los ataques sin la menor consecuencia y sin poner en aprieto ninguna de las posiciones nacionales. En cambio, va aumentando la actividad de la artillería, y muy especialmente de la aviación, desarrollándose durante todo el día combates y emocionantes combates aéreos.

Los nacionales demuestran en los dos medios de combate una superioridad manifiesta, apuntándose varios éxitos de importancia. Del lado de los bolcheviques se encuentra la acción de las baterías sobre algunas encrucijadas y posiciones, pero ni un solo tiro ha caído en los alrededores de las barreras. Los nacionales, en cambio,egan materialmente la retaguardia y los puestos artilleros del adversario, lo que hace prever el comienzo de una acción de envergadura para los próximos días.

En el aire se mostraron activísimas las fuerzas, surcando el cielo docenas de aviones, mientras las baterías antiaéreas situaban en las alturas sus barreras.

Durante todo el día permanecieron los aparatos en el aire, hostigando las líneas enemigas. Los aviones nacionales, en sus excursiones tuvieron que afrontar primeramente las barreras de los antiaéreos rojos, y después se enfrentaron con los cazas enemigos que volaban a distintas alturas. Por tres veces se arriesgaron los aviones bolcheviques sobre terreno nacional con miras a descubrir los campos de aviación y las concentraciones de fuerzas. Las tres veces dieron cuenta los cañones antiaéreos nacionales de su precisión, abatiendo cuatro de los aparatos enemigos y tocando gravemente a otro más, que sin embargo, logró ganar sus líneas.

Los combates aéreos fueron incontestables. En multitud de ocasiones se enfrentaron las fuerzas adversarias, librándose encarnizados

combates. Una de las escuadrillas de bombardeo roja se alejó excesivamente de sus acompañantes, siendo sorprendida por los cazas nacionales, que derribaron a dos de los aparatos enemigos.

Durante el día de ayer pusieron los rojos un considerable número de aviones en operaciones, sin conseguir a pesar de ello victoria, puesto que todos los aparatos nacionales regresaron indemnes a sus bases.

El día de hoy ha estado bajo el signo de una gran actividad artillera y aérea por parte de los nacionales, que superaron las acciones de ayer. A ello contribuyó especialmente— favoreciéndolo grandemente — una ligera mejoría del tiempo.

La aviación desplegó desde las primeras horas de la mañana una amplia acción de bombardeo de posiciones rojas y de las fortificaciones en los arrabales y alrededores de Teruel. Varios contenedores de toneladas de bombas fueron lanzadas sobre las líneas enemigas, volando las obras de defensa bajo las explosiones de los potentes torpedos.

Una escuadrilla de bombardeos nacionales descubrió grandes concentraciones de fuerzas rojas en las inmediaciones del pueblo de Valverde, lanzando su carga sobre ellas. Con este motivo, sufrieron los rojos un considerable número de bajas.

También hoy se redujo la actividad terrestre a unos pocos combates aislados, de cuyas consecuencias se apropiaron los nacionales de una línea de trincheras roja. Continúa, pues, la relativa calma de las infanterías de ambos lados en espera de los próximos combates que cada vez parecen más inminentes.

A última hora de la tarde se recibieron noticias sobre sangrientas luchas en el interior de la capital, sin que, a pesar de los esfuerzos hechos, se pudieran averiguar más detalles. De todas maneras parece ser verdad que aún sigue existiendo uno o varios focos de defensores nacionales en Teruel, que se baten heroicamente contra un considerable número de sitiadores, sin desfallecer un solo momento.

Perretería Quinealla
PINTURAS Y BARNICES
ANTONIO CABRERA IGLESIAS
Torres, 8.—Tel. 5-9-2-9

Se comenta en Europa el silencio que rodea a la Conferencia Imperial de Tokio

La Marina nipona es partidaria de la declaración de guerra a China

"Le Temps" habla de la conferencia Imperial japonesa

Paris 15. — (DNB). — Los últimos acontecimientos políticos del Extremo Oriente, en particular los acuerdos que hayan podido recaer en la sesión del Consejo Imperial de Tokio afectando al futuro de China, se siguen con el mayor interés, aunque también con

la mayor reserva, en los medios políticos parisienses. La Prensa muestra igual interés y reserva semejante. "Le Temps" periódico oficioso, en el editorial que dedica a esta cuestión, se limita a publicar las informaciones de su corresponsal en Tokio sobre el resultado de la Conferencia Imperial, basada solamente en suposiciones, ya que los acuerdos tomados en ella permanecen en el mayor de los misterios.

Se sospecha, sin embargo, y desde luego con algún fundamento, que los acuerdos tomados se referirán a los aspectos militar, económico y financiero, con vistas a la posible prolongación de la guerra con China. En cuanto al alcance internacional, "Le Temps" opina que el Japón ha evitado y trata de evitar todo cuanto pudiera causar rozamientos con Inglaterra y los Estados Unidos.

Se establece el servicio de "Vigilancia sanitaria de niños inmigrados"

Llegan a la España Nacional constantemente familias procedentes de la zona roja, a las que acompañan niños, que el nuevo Estado hace beneficiarios de la protección que en todos los órdenes se propone ejercer sobre la infancia, garantía de grandeza de la España Imperial que hoy se forja al calor de esta Cruzada de liberación.

A la familia compete la tutela del niño; mas la acción de suplencia que la Sociedad y el Estado deben en todo momento procurar, precisa se intensifique en circunstancias como las presentes y en especial sobre las familias inmigradas, que abandonaron su hogar por la feroz persecución de las hordas rojas.

El niño inmigrado, sea cual fuere la condición económica de sus familiares, merece la ayuda si quiera sea moral del nuevo Estado, que se propone ejercerla, a través del Servicio que instituye con el nombre de "Vigilancia sanitaria de niños inmigrados", ayuda o tutela especialmente en el orden sanitario, como garantía de su salud y perfecto desarrollo, que bajo la dirección del órgano oficial de la Nacional en materia de Puericultura, los Servicios provinciales de higiene infantil y con la colaboración de las instituciones de asistencia, ha de extenderse por todo el territorio ocupado por nuestro Ejército, hasta que con la liberación total del país, se reintegren a sus respectivos hogares o ciudades.

A tal efecto, este Gobierno General ha dispuesto:

Primero. Con el nombre de "Vigilancia sanitaria de niños inmigrados" se establece un servicio sanitario en todo el territorio ocupado por nuestro Ejército, a favor de los niños que tengan su residencia habitual en zonas todavía no liberadas.

Segundo. A la entrada por cualquiera de las fronteras, los Jefes de Servicios de Higiene Infantil de las mismas o de las provincias respectiva, procederán al reconocimiento de cuantos niños lleguen, entregando a sus familiares un "carnet sanitario" con los datos del reconocimiento e instrucciones pertinentes al caso carnet que acompañando del niño, habrán de presentar las familias cuando fijen su residencia al Jefe del Servicio de Higiene Infantil de la provincia, si se trata de una capital, al Director del Centro Secundario o Primario

de Higiene Rural, o al médico titular de la mencionada población, dentro de los ocho días siguientes a su llegada.

Tercero. Si se trata de niños de modesta posición económica, que requieran auxilio de este orden, el Jefe del Servicio provincial de higiene infantil, informará a las autoridades a través de la respectiva Inspección provincial de Sanidad, sobre dicha necesidad para que el niño sea atendido por la Institución más adecuada.

Cuarto. Todos los niños menores de catorce años que procedentes de provincias no liberadas, se hallen ya en la España Nacional, deberán presentarse al Dispensario de Puericultura del Instituto provincial de higiene rural o al médico titular de la población respectiva, en el transcurso de un mes a partir de la publicación de esta Orden, para ser provistos del carnet sanitario para niños inmigrados.

Quinto. Los mencionados sanitarios prodigarán todo cuidado de orden higiénico, consejos de puericultura, aplicación de vacunas antivaricelicas, antidiftéricas, antitíficas, gratuitamente, asistiendo asimismo gratis en sus Dispensarios a los débiles económicos, llamando la atención sobre los defectos o enfermedades que pudieran aquejar los de posición acomodada, a fin de que sean atendidos por facultativos particulares.

Sexto. Siempre que los niños acogidos a este "servicio" cambien de residencia, deberán presentarse a las autoridades sanitarias en materias de higiene infantil ya señaladas, hasta la terminación de la guerra, haciéndolo entonces en las poblaciones de su residencia habitual o definitiva.

Séptimo. La Jefatura Superior de Sanidad del Gobierno General del Estado, los Gobernadores civiles y las Inspecciones provinciales de Sanidad, cuidarán de que se cumpla la presente Orden, procurando a las mismas la mayor difusión para su conocimiento, facilitando su implantación y vigilando su observancia.

Valladolid, 9 de diciembre de 1937.—II Año Triunfal.—El Gobernador General, Luis Valdés.

(Del "Boletín Oficial del Estado", del 11 de diciembre de 1937).

Con ACCION estará usted bien informado.

Comentarios ingleses

Londres 15. — (DNB). — Lo mismo que en París causa en Londres zozobra y expectación el silencio japonés sobre los acuerdos tomados en la Conferencia Imperial de Tokio.

Sin embargo en Londres se interpreta el silencio, sobre todo en cuanto a la actitud del Japón con el gobierno central de China, como signo característico de que Tokio desea evidentemente reservarse aún la vía de negociaciones directas.

Sin duda, dicen los periódicos ingleses, un cambio de impresiones se lleva ahora a cabo entre Tokio y Hankau y todo parece indicar que este último no rechazó tan en bloque las condiciones fijadas por el gobierno nipón para una paz inmediata, como lo hicieron creer a principios de la semana última.

Más tampoco en el caso de que Hankau rechace las condiciones japonesas, los medios políticos ingleses cuentan ya con la formal declaración de guerra del Japón a China, pues ciertos hechos dejan entrever que los círculos moderados de Tokio han conseguido imponerse.

Así que se cree en Londres que en caso extremo, el Japón se contentará con llamar a su Embajador en China, Kawagoe, para reemplazarlo por su ministro en Pekín.

De este modo, el gobierno provisional de Pekín sería también reconocido "de jure" por el Japón.

Este arreglo se consideraría en Londres como un acomodamiento entre los adversarios y partidarios de una formal declaración de guerra, eludiendo de paso las reivindicaciones de la Marina japonesa, que insiste firmemente en la necesidad de una declaración de guerra a fin de poder privar al gobierno central chino del aprovisionamiento de material de guerra por los navios internacionales.

Quinta Médica de Reposo

SANATORIO
A 15 kilómetros de Las Palmas. Temperatura media 14-23 grados centígrados, 500 metros de altura.
Jardines, Tennis, Montañas, Granjas lechera y avícola.
Personal subalterno: Religiosas "Amantes de Jesús".
Enfermedades Nerviosas, Psicopatías, Toxicomanías (Alcoholismo, Morfinismo, etc.) Anemias, Convalecientes. No se admiten enfermos contagiosos.
CARLOS DE LA PENA DIAZ
Jefe de servicio por oposición del Hospital Psiquiátrico Insular. Santa Brigida (Las Palmas). Teléfono núm. 15. Santa Brigida. Castilla número 8.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Islas: Mes	3'00
Trimestre	8'50
Semestre	16'00
Año	30'00
Península: Trimestre	10'50

ACCION

DIRECCION, REDACCION
ADMINISTRACION Y TALLER
Travieso, núm. 4
Dirección telegráfica: A C
Teléfono: 5-5-4-8

OCHO PAGINAS
Número suelto: quince
Número atrasado: treinta

Bonet continúa sin poder formar Gobierno

ESTAMPA
COTIDIANA

Exaltación del
Ripalda

III

Al fin y al cabo, el ripaldismo no es más que la base para la genuina manifestación cultural del pensamiento católico.

Antes de entrar en un mayor desenvolvimiento de la tesis ripaldista se dejará sentado lo que en realidad es el Ripalda, fondo y forma de toda la arquitectura de mi exaltación en marcha.

¿Qué es el Ripalda? Se cuenta de don José Selgas, que llevaba siempre consigo—como un documento imprescindible—el compendio de la Doctrina Cristiana. Y en la soledad de sus tardes estivales, sobre una piedra del camino, buscaba descanso al paseo.

Entonces, sacaba de su bolsillo el librito de oro y estudiaba y aprendía en él lo que no encontraba en los demás libros.

—El Ripalda—solía decir—es la mejor herencia que un padre puede dejar a sus hijos. Porque con él le entrega el tomo de la sabiduría de Dios. El Ripalda es la Teología en síntesis maravillosa.

No recuerdo a quien le oí decir algo que merece difundirse y que considero la nota aguda de mi exaltación del Ripalda: que éste era un libro inspirado. Realmente, apenas que cualquiera, con pensamiento maduro y noble, lea el Ripalda se dará cuenta de la verdad de este aserto. No se explica de otro modo esta maravillosa síntesis de preguntas y respuestas; tanta claridad en las definiciones como agudeza, hasta apurar la intención, en las preguntas. Lo que se encierra en un tratado teológico, aquí se da en la brevedad máxima de dos o tres líneas. Con una justeza matemática. Como el enunciado—lo es—de una tesis.

Recordemos, en pie de ejemplo, la forma en que se expresa la virginidad de la Madre de Dios.

—¿De qué manera fué esto?—se pregunta.

Y como una saeta que da en un blanco:

—Como el rayo del sol por el cristal, sin romperlo ni mancharlo. La comparación, si no estoy equivocado, es de San Agustín, pero el P. Ripalda la aprovecha estupendamente.

Con el sedimento del Ripalda, el niño llegará a la adolescencia estudiosa, sólidamente preparado para recibir el sagrado imperio de las ciencias y las letras. Y ya empieza el hombre de acción. El hombre que sabe que si la cultura "no sirve para conducir a la vida sobrenatural no sirve para nada". Todo lo verá, luego, por la lente católica, como expresé una vez, y la Universidad Católica ya no falla.

Ya veremos, en rápida visión, algunos de los hombres representativos del ripaldismo, de la cultura cristiana, católica, única, por-

"O restauramos la paz y disciplina social o tenemos que renunciar a la salvación del franco"

Francia, al borde del abismo

París, 14.—Francia sigue sin tener Gobierno. No lo tiene desde mayo de 1936. Y no lo tendrá hasta que los que lo compongan sean franceses, amantes de su pueblo, con conciencia de lo que significa la hora actual que demanda remedios heroicos. Y esto es ineluctablemente lo que necesita Francia para salvarse. Cuando se está al borde del abismo, solo un gesto sublime puede traer el milagro de la salvación.

La crisis francesa sigue su curso como las enfermedades. Aunque Bonet quedó en visitar a M. Lebrun hoy por la mañana para darle respuesta de lo que le dijo la almohada, no pudo satisfacerle sino muy entrada la tarde, cuando ya las calles de París se encendían para dar paso a la sombra del pecado y del sobrecogimiento.

A la puerta del Palacio presidencial, desciende el ministro dimisionario de Hacienda M. Bonet.

que es la que salva la civilización Yo sólo os puedo decir que para afrontar la tarea de salvar la Cultura cristiana hay que estar bien armado de ripaldismo. Lo otro no vale. ¡Y con que empeño me dirijo a los estudiosos para que mi exaltación del Ripalda les lleve el grito de: ¡"Levántate y anda"!—GIAR.

Va bien abrigado como correspondiente a un ministro, en Invierno, cuando va a los Campos Eliseos. Y tranquiliza la preocupación del Presidente Lebrun, diciéndole que él formará Gobierno o, al menos, se encarga de formarlo.

El Magístral de Sevilla ha muerto

A última hora de anoche, y ya muy avanzada la confección de nuestra edición, llegó a nosotros, sorprendiéndonos penosamente, la triste noticia del fallecimiento del ilustre Magístral de Sevilla, Dr. don José Roca y Ponsa.

La recia personalidad del finado, unida a nuestra tierra por lazos múltiples e indisolubles, es acreedora al merecido tributo que, la premura del tiempo nos impide consignar hoy en nuestras páginas. Su larga historia de apostolado y publicista, con otros muchos méritos que adornaban la figura del extinto, exigen, para ser justamente mencionada y enjuiciada, un espacio del que por el motivo antes apuntado no disponemos en este número.

Por ello nos limitamos hoy a registrar tan luctuoso suceso, con la expresión de nuestro hondo sentimiento y a testimoniar a la dolorida familia del Dr. Roca y Ponsa nuestra viva condolencia.

Ya antes se había reunido el partido radical socialista bajo la presidencia de Bonet en donde expuso éste su visita presidencial. El partido confía en Bonet y le manda a los Eliseos. Esto es todo.

Pero no han faltado las reuniones, comidillas y acuerdos de todos los grupitos políticos. Los comunistas que dan olor a estepa. Los de la C. G. T. que quieren "reivindicarse". Los socialistas que no quieren sino "frente popular".

A todas estas, el franco sigue bajando. Y en serio, señores, en serio. La impresión de las calles de París es revolucionaria. Es masca algo trágico que quiere, que no quiere. Es un intenso drama el de la dulce Francia.

El programa de Bonet, técnicamente, es bueno, pero falta gente que le rodee. El franco baja a millones diarios. De esto, que es irremediable, se dan cuenta todos. El Director del Banco, hablando con Bonet se lo dijo claramente: "O restauramos la paz y disciplina social o tenemos que renunciar a la salvación del franco".

Francia está al borde del abismo.

No des noticia alguna sobre la guerra.

Intelectuales y sí... personalidades de... favor de la España

Dos diarios argelinos "d'Orán" y el "Orán" publicado recientemente un manifiesto dirigido a los intelectuales y, en general a los elementos representativos de toda Argelia que suscriban un manifiesto de adhesión a la España Nacional de don Francisco Franco y su Caudillo, hallando en ella un amplio y profundo cuédrase para que el desplique este ambiente de patria, que el popular de Orán, Lambert, el de Abes, Bellat, y otras personalidades de allá, elgado Gatuing presidente del Partido social francés, dado en diversas ocasiones testimonios de su adhesión a nuestra Causa.

El texto, avalorado por las masas que luego se transcribe así:

"Un grupo de intelectuales, entre los cuales se encuentran Georges Claudet, Paul Claudel, Emba Francia, Georges Goyau, Louis Madelain, Weygand, el Dr. Charles Conde de Saint-Aulaire, le Sergent, etc., acaban y publicar un manifiesto se dice:

"No podemos por no desear abiertamente la España del que representa actualidad la civilización barbara, el orden y la justicia la violencia, la traición la destrucción, las de las personas contra las riades.

"Nuestra finalidad es los pueblos y a los gobiernos la verdadera Francia y dera España están y están pre unidas".

Palabras tan sabias, daderas y tan francesas grado los corazones de la mayoría de los argelinos.

Se unen a la emoción de los elegidos nacionales de 17 de septiembre de 1937 sino de Bastrama.

En el momento en que ría del General Franco se da vez más evidente, dando satisfacción a nuestros deseos útil que todos los intelectuales de Africa del Norte pidiesen el reconocimiento del Generalísimo Franco, guardia de los intereses materiales y morales, y mar una vez más los hechos de civilización, de sangre que unen a grandes pueblos latinos.

Intelectuales de Argelia, de Marruecos abogados, profesores, arquitectos, ingenieros, artistas, hombres de letras, os rogamos tengáis en cuenta nuestra petición de enviarnos vuestra adhesión que los nombres de todos los que ser publicados en la prensa que con nuestra acción

(Continúa en la página...



D. E. P.
EL SEÑOR DON

Ernesto Pérez Miranda

DIRECTOR-PROPIETARIO DE "DIARIO DE LAS PALMAS"

Su viuda, hijo, hermanos, hermanos políticos y demás familia, la Dirección y Redacción de ACCION:

SUPPLICAN la asistencia a alguna de las misas que en sufragio de su alma se dirán mañana lunes, día 17 de seis y media a 8 y media, en que será la de Requiem, en la Parroquia de San Francisco.

Las Palmas, 16 de Enero de 1938.

El Excmo. e Illmo. Sr. Obispo ha concedido 50 días de indulgencias en la forma acostumbrada.